Grama martes, 3 de agosto del 2010 **NACIONALES**



Fidel en el reencuentro con sus compañeros de lucha.

mensaje al capitán guerrillero Ramón Paz— e ilustraciones de los terrenos, reproducidos con rigor cartográfico e histórico, comprensible para un público

no especializado.

Las situaciones de las tácticas militares se animaron gráficamente con los armamentos y simbologías que permiten ubicarse fácilmente en el lugar, sin ser un especialista, y cierra el pliego de imágenes con los armamentos em-pleados en la guerra, muchos de ellos reconstruidos a partir de fotos de la época.

En fin, una joya.

■ LOS RECUERDOS SE **VAN ORGANIZANDO**

Sorprendido por la belleza del libro y emocionado por los recuerdos. "Es algo especial que uno siente al recordar todo aquello". Ese fue su primer comentario. Luego el acierto de escoger para la portada, no una foto, sino ese mapa hecho por él en los históricos días de enfrentamiento a la Ofensiva del Ejército de Batista en agosto de 1958: "ahí está todo, el Turquino, (el alto de) Joaquín, La Jeringa, la tiendecita..." precisa y recuerda cómo le gustaban esos sitios, especialmente el Turquino y Joaquín, "porque había fresco que después se volvía frío..."

"Para mí no resultó muy difícil con todo el trabajo que habían hecho ellos durante varios meses", comenta Fidel refiriéndose a Katiuska y el equipo de la Oficina de Asuntos Históricos, "que todavía están desempolvando papeles, un montón de papeles", y pide que le traigan una muestra de lo que ha estado revisando en los días previos a este encuentro para otro libro en preparación. Le alcanzan una verdadera montaña de expedientes que pone sobre la mesa, los ojea y mientras estos vuelven a su lugar, dice, mirando al Comandante de la Revolución Ramiro Valdés que asiente con la cabeza: "Los recuerdos se van organi-



Teté Puebla recibió emocionada un ejemplar del libro. Descubrió un pasaje donde Fidel la menciona.

Habla luego de la Introducción y la Autobiografía, como las partes a las que dedicó su mayor esfuerzo en la etapa final, pero insiste en destacar el trabajo colectivo en la localización de fotos, mapas, mensajes, datos generales.

Después entra directamente en el contenido del libro, en el que trabajó duramente desde junio de 2009. Se centra en la importancia del último parte de la Ofensiva, emitido por Radio Rebelde el 7 de agosto de 1958, y que aparece reseñado en el capítulo 25 "El balance final de la batalla". Katiuska le indica la página que está buscando, la 701, y escuchamos:

Fue una victoria rotunda de nuestras

fuerzas guerrilleras.

Con la retirada de las últimas unidades del Ejército de la tiranía de Las Mercedes quedó derrotada de forma aplastante y definitiva la gran ofensiva enemiga contra el territorio rebelde del Primer Frente de la Sierra Maestra, durante la cual el mando militar de la dictadura lanzó sus más poderosos recursos en un intento final por destruir el núcleo central guerrillero.

El valor, la tenacidad, el heroísmo y la capacidad de los combatientes rebeldes en la férrea y organizada defensa de las posiciones, y la aplicación contundente de todas las formas tácticas de acción de la guerrilla, desbarataron la ofensiva en 74 días de incesante e intenso batallar.

Dentro de esa brillante actuación de todos nuestros combatientes, contribuyeron en particular a este desenlace victorioso, un grupo de aquerridos y eficientes capitanes que actuaron en la primera línea de combate, con inteligencia y coraje, al frente de sus hombres.

En este balance final es obligado destacar, en primer lugar, al Che y Camilo, quienes cumplieron cabalmente con su papel de ser mis principales lugartenientes en diferentes momentos, así como a Andrés Cuevas,